
2021年8月10日 星期二 责任编辑 吕 晗

电话:(0531)85193618 Email:wtzx@dzwww.com文化8

大众报业集团（大众日报社）出版 国内统一刊号：CN37-0001 邮发代号：23-1 社址：济南市泺源大街2号 邮编：250014 电话查询：(0531)82968989 报价全月45 . 00元 零售价：3 . 00元 广告许可证：鲁工商广字第01001号 广告部电话：85196701/6708 开机5：50 印完8：20 大众华泰印务公司(大众日报印刷厂)印刷

据新华社，如何为少年儿童讲述革命历史？如
何为和平年代成长起来的下一代传递民族大义和家
国情怀？日前，中国大百科全书出版社、知识出版
社和江西人民出版社联合推出红色题材儿童文学作
品《亲娘》，以儿童视角、动人故事展现了中国共
产党的奋斗历程，受到广泛关注。

8月1日在京举行的该作品研讨会上，专家表
示，这部作品以红色革命背景下一对特殊母子生离
死别的故事为主线，生动诠释了军民鱼水情深，带
小读者走进历史的长河，深切体会中国共产党人的
初心使命。

据该书作者孟宪明介绍，为写作此书，他查阅
了大量资料、赴实地采风，用儿童文学特有的艺术
表现方式，讲述了红土上发生的感人故事。从皖南
事变到抗日战争、解放战争、抗美援朝战争，希望
通过对历史的回望，传承红色基因。

中国大百科全书出版社社长刘国辉表示，对历
史的书写不仅是回望的目光，还要与现实精神紧密
相连。这部作品用兼具历史性与当代性、儿童性与
文学性的书写，为小读者呈现出跨越时空、历久弥
新的革命精神，让革命薪火代代传承。

好旋律不仅是“气氛组”

音乐消费

成游戏IP运营新风口

据文汇报，一周内售出2 . 5万套！上海鹰角网
络旗下手游《明日方舟》推出首张音乐专辑《回
响》及黑胶唱片套装，迅速俘获一众玩家的耳朵。
不光是唱片的市场战绩骄人，这款游戏前不久举办
的音乐会开票一分钟，近十万张门票售罄；官方录
播视频上线哔哩哔哩后播放量近千万次，获9 . 9点
评高分……

这串醒目的数据，正是上海新兴游戏品牌以精
品意识深耕音乐垂直赛道、探索“游戏创新之城”
发展新模式新路径的缩影。对于能够在玩家心中留
下烙印的经典游戏来说，原声音乐旋律不仅是“气
氛组”担当，也是提升游戏体验、激活产业链不可
或缺的一环。具有高黏度、高频消费能力的粉丝特
性，让二次元音乐成为游戏IP版权运营市场的新风
口。业内认为，随着用户审美的觉醒，玩家对视觉
呈现与听觉享受提出了双重诉求；而游戏音乐本身
的情绪代入感和感官传播力，也为游戏IP实现跨界
推广、持续保鲜注入动能。

30余国300多件

古代玻璃艺术品

亮相敦煌

据新华社，《琉光溢彩——— 平山郁夫丝绸之路
美术馆藏古玻璃器珍品展》8日晚在敦煌莫高窟开
幕。来自丝路沿线37个国家的325件古代玻璃艺术
品，展现出古代多元文化的交流互鉴。

此次展出的古代玻璃艺术品均来自日本平山郁
夫丝绸之路美术馆，展品来源地西起罗马、东至日
本。日本画家平山郁夫生前十分关注丝绸之路文
明，他的足迹遍布敦煌莫高窟、阿富汗巴米扬石
窟、柬埔寨吴哥窟等众多丝路遗迹。

据介绍，距今三四千年前，美索不达米亚平原
就曾有玻璃。考古学家在伊拉克的一处遗迹中，曾
发现玻璃制成的圆筒型印章以及玻璃块。在人们的
印象中玻璃较为廉价，但在古代，玻璃是少数人才
能使用的奢侈品。起初，人们用玻璃制作串珠等装
饰品，后来有了用来盛放香料、香油等的玻璃器
皿。随着生产能力的提高，玻璃成为丝绸之路上的
一种商品，从西亚销往欧洲。玻璃制作技艺也随之
流行开来，因各地原料、审美等方面的不同，玻璃
有了不同特质。萨珊王朝流行玻璃碗，拜占庭帝国
将玻璃作为建筑材料，伊斯兰玻璃可以做照明用
具、医疗器具等。

河南发现

世界最古老造币厂

据新华社，经过碳十四测年确认，河南荥阳官
庄遗址铸铜作坊在公元前640-550年开始出现制式
化金属货币的铸造活动。这一数据首次提供了有关
中国早期铸币遗址的绝对年代信息，也使官庄遗址
成为世界范围内已知最古老的铸币作坊。

官庄遗址位于河南省荥阳市，是一座完整的西
周至春秋中期的城市遗址，建于约公元前800年，
约公元前450年被遗弃。自2010年挖掘以来，该遗
址发现了大面积的手工业作坊区，作坊内的手工业
活动涉及铸铜、制陶、制骨等多种类型。

郑州大学考古学科带头人韩国河教授介绍，官
庄遗址的青铜铸造作坊位于大城内中北部，占地面
积大，在对其进行发掘的过程中，共发现4类与布
币铸造相关的遗存，包括空首布币成品、尚未使用
的芯范、已使用的芯范以及外范。

(□记者 张依盟 整理)

红色儿童文学受关注

唱响红土地上的革命之歌

□ 本报记者 于国鹏

8月6日，第十一届全国优秀儿童文学奖评
奖结果在北京揭晓，我省作家刘海栖的小说《有
鸽子的夏天》是18部（篇）获奖作品之一。小说由
山东教育出版社出版后，口碑一直不错，很多老
师当作假期读物推荐给学生。在荣获过2019陈
伯吹国际儿童文学奖“年度图书（文字）”奖等奖
项后，此次又斩获与茅奖、鲁奖并列的这一沉甸
甸的全国文学大奖，也充分证明了作品的“含金
量”。

这部写给孩子们看的作品，成功之处就是
不轻易越界，从语言到故事再到思维逻辑都是

“儿童式”的。
“儿童式”的表达，就是用孩子们的语言，讲

好孩子们喜欢的故事。这方面看起来容易，做起
来其实非常难，因为尺度极难把握。有时候会因
为过于轻视孩子们的知识水平和接受能力，陷

入幼稚化，让孩子们鄙视；有时候则一不小心就
会越界，用成人的视角去观察和描述孩子们的
世界，会让孩子们感觉莫名其妙或无法理解。现
实中我们有诸多此类生活经历。比如，有的家长
带孩子，总以为孩子还太小，接受能力不足，于
是教孩子识物的时候，指着各种水果，告诉孩子

“这叫果果”，指着各样的昆虫，告诉孩子“这叫
虫虫”。孩子反而被搞糊涂了，都是“果果”，为啥
会差别这么大？长大了，还得再费一遍力气，才
弄明白这是苹果，那是香蕉。实际上，孩子即使
还不会说话，但识别能力是有的，而且还在迅速
提升，所以完全无须把孩子看得如此低幼。同样
的道理，有些完全属于成人世界的内容，确实也
并不适合给孩子们无限展示。在这方面，《有鸽
子的夏天》的分寸把握非常好，既无不及，也不
过火，对话是孩子们的，故事是孩子们的，那些
童真童趣的感觉真实而且细致入微。著名作家
高洪波评价，“童年感觉鲜明独到，人物形象生
动传神，孩子们之间的交流交往逼真，细节捕捉
精准，字里行间幽默感浓郁，苦中有乐的艰辛岁
月由于童趣的充盈而显示出油画般的艺术效
果。”

“儿童式”的思维，就是用孩子接受的方式，
讲好孩子的道理。从方法上看，作者努力在润物
无声地讲道理。《有鸽子的夏天》关于海子与鸽
子的故事，也是一个通过乐观、坚持去追求梦
想、守护梦想的故事。很多人生的道理，巧妙包
含在一个个生动的细节中。煤店的送煤工人赵
理践把两只鸽子交给海子时，两人有一段看似
平淡的对话，实际“有深意在焉”。赵理践转告鸽
子主人的话，“请告诉养它们的人，喜欢它们就
要保护它们，一定要好好照顾它们”。赵理践说：

“放心吧，你的话我会转告他的。”海子是什么反
应呢？“我点点头，我默默地在心里对自己说，我
会的，我肯定会好好照顾它们，我保证！”为人之
道，一诺千金，故事要告诉孩子们的就是这个道
理。这种讲理的方法，接受度高低暂且不说，至
少不至于惹得孩子们反感。

从内容上看，作者讲道理的时候，有时候还
不露声色地进行了一些延伸，让孩子们浅浅地
感受一点成人世界的道理。小说的第二节，写到
一个关于煤饼的故事。二米家做好的煤饼，摊在
外边晒着，被人偷走两排。有小伙伴声称是二老
扁和三扁小哥俩干的。二米到二老扁家讨煤饼。

二老扁矢口否认，并说如果干过这事“情愿从二
米的裤裆里钻过去”。其实，二米留了个心眼，自
家煤饼上都留有鸽子的脚印。这下，从二老扁家
煤池子里，二米顺顺当当找到了丢的煤饼。不
过，“二米没有叫二老扁钻他的裤裆，他踹了二
老扁一脚，叫我们搬着煤饼子跟他走了。”整个
处理方式很单纯，很“孩子式”的。但故事到这里
还没结束。等二米回到家，把这件事告诉妈，结
果是不仅没受到表扬，他妈“立刻把眉毛竖起
来，厉声叫二米把煤饼子再送回二老扁家”“还
叫二米顺便捎了两个窝头给二老扁和三扁”。显
而易见，这一段，就是讲了成人世界的道理了。
但是，为什么要这么做？这么做对还是不对？二
米会怎么想？这些问题，作者在书中并没给出答
案。也许这正是用意所在。类似这样的一些问
题，孩子们没有足够的阅历，暂时还不好理解，
只能期待他们在成长中找到答案了。

刘海栖说，希望通过《有鸽子的夏天》向孩
子们传递温暖与爱。他用自己的方式实现了这
一初衷，尤其值得关注的是，他对于温暖与爱的
呈现与表达，是多色调的，开放式的，这又为作
品开辟出新的意境，增添了更多厚重。

童年记忆的那些“界外”风景

□ 本报记者 田可新
本报通讯员 李章乐

射落本届奥运会首金的杨倩，微博粉丝
一天之内涨粉53万，佩戴的小黄鸭发卡成了
爆款，义乌厂家一秒钟就要发6只，但随之而
来的也有意想不到的“网暴”：网友开始讨论
其“清华学霸”的含金量，拿着“放大镜”给她
以往的微博挑错。错失乒乓球混双冠军的刘
诗雯，战战兢兢、如履薄冰，拿了银牌第一时
间哭着道歉；射击运动员王璐瑶预赛失利后
说句“我怂了”，立刻被“群攻”得只能继续认
错……这熟悉的一幕幕提醒我们，体育也有

“饭圈化”的趋势。
从本届奥运会场外的舆论场看，饭圈文

化对体育的渗透，从来没有像此次这样深广：
足球、篮球、乒乓球、游泳、射击、排球、羽毛
球……一些热门运动项目频上热搜不说，针
对一些比赛细节、运动员的发言，都出现了

“甩锅口水战”，甚至“捧杀”的现象，以至于体
育界忧心忡忡地发出了“饭圈，离体育远一
点！”的警告。

体育也在饭圈化

粉丝应援追星，这股风近年已从娱乐圈
“刮”到了体育圈。一些热点体育明星，得到的
关注不亚于演艺明星。赛场边、训练场外，随
处可见体育明星的忠实拥趸。这个群体正在
壮大，能量也不可小觑。

“能‘粉’娱乐明星，体育冠军实力和颜值
兼具，为什么不能追？”山东大学“00后”学生
若若（化名）是张继科的“唯爱粉”，这样对记
者说。从2013年张继科获得巴黎世乒赛男单
冠军开始，若若就成了张继科的粉丝，不仅对
偶像的成绩如数家珍，甚至连多场经典比赛
的对手、比分乃至张继科胜利后的庆祝动作
都记得特别清晰。“参加里约奥运会时他腰伤
已经比较严重了，之后意外扭伤更是雪上加
霜，也没有打积分赛，自然就失去了参加东京
奥运会的客观条件。否则，我们还能在现在的
赛场上一睹他的风采。”她讲起掌故头头是
道。

一定要到现场观战，是体育粉的自我要
求。“课余时间都要用来关注赛事信息，留意
张继科的行程，还得力争抢到自己能力范围
内最高票价的门票，能离得近点儿就近点

儿。”若若说。她记得，2017年天津全运会时，
众多蝴蝶和蝌蚪（张继科粉丝名）从兰州、厦
门、上海等地赶来观战，一场16进8的比赛，官
方票价200元，能被黄牛炒到几千元。比赛时，
他们举起灯牌、海报，高唱应援歌曲加油，场
面堪比大型演唱会。

而蝴蝶和蝌蚪的力量也是巨大的。每年
的2月16日张继科生日时，众多粉丝都会贡献
诸多“名场面”——— 2019年，他们在张继科的
老家青岛，设计了联屏灯光秀以献上祝福。隔
着海滩，对岸53栋楼群联屏写着：“张继科31
岁生日”“奋勇拼搏为国争光”等，还展示了张
继科赛场拼搏的照片；2021年张继科生日当
晚，330架无人机在青岛奥帆中心升起，依次
摆出了“张继科生日快乐”“我爱张继科”等字
样，另外还拼出了张继科打球时的样子、一个
大大的奖杯、天使的翅膀、漂亮的烟花造型等
多个图案……

不仅张继科“享受”这样的待遇，游泳、篮
球、乒乓球、羽毛球等项目只要有名将出场，
门票一票难求是常态。女排明星选手朱婷，有
站姐极专业地组织应援，接机送机、活动直
播，连应援T恤、限量卡贴都“安排”上，费时
费力，不求回报；游泳世界冠军宁泽涛24岁生
日时，他的迷妹更是包下纽约时代广场电子
屏幕为他庆生。有调查显示，中国女性CBA球
迷有41 . 4%愿意购买球员纪念周边，56 . 0%的
球迷喜欢参加篮球嘉年华，2020年一年在篮
球活动上平均消费3646 . 2元……

可“狂暴的欢愉必有狂暴的收场”，诸多
疯狂举动也在体育圈“冒”了出来。马龙、丁
宁、陈梦等国乒选手出席一公益活动时，活动
现场的一块签名板中间被挖去一块，原因就
是上面有他们的签名；曾有“CBA第一帅哥”
之称的杨鸣参加活动时，遭到粉丝疯狂围堵，
女粉丝连拉带拽，现场像撕名牌一样狼
狈……“还有粉丝在跟踪、监视，把赵睿平时
出去吃饭见了谁的照片视频发出来炫耀。”
CBA明星赵睿的粉丝诗媛（化名）告诉记者，
“太过分了！”

饭圈文化，与体育难以共处

以捧演艺明星的方式来追体育明星，对
体育界来说是反感的。因为饭圈文化本质上
是与体育截然不同的。

首先对体育竞技不利。省队的某助理教
练员对记者坦言，体育靠实力，饭圈靠死忠，
目标就不一致。体育明星面临的是艰苦百倍
的竞争压力，最终还是靠成绩说话的。“享受
明星的身份和粉丝没有原则的追捧，运动员

很可能迷失自我，另一方面他还需要拿出一
部分精力来维护形象……还能沉下心训练
吗？”

这种爱之适足以害之的情况屡见不鲜：
“网红”的身份，就带给游泳名将傅园慧不小
的压力。这位里约奥运会上的“洪荒少女”成
名之后，生活在高光下，穿裙子、整牙能上新
闻，微博更新几句话也能收获点赞和评论无
数。大红大紫后，她状态下滑明显。第14届全
国运动会游泳项目测试赛暨东京奥运会补位
赛，女子100米仰泳比赛，傅园慧缺席。这意味
着，傅园慧放弃了拿到东京奥运会资格的最
后机会。还有跳高名将张国伟，曾因喜欢在跳
高结束后做搞怪庆祝动作吸引了不少年轻粉
丝，但过去几年，张国伟频繁现身各种综艺节
目之中，似乎慢慢转型成了综艺大咖。他却因
未经国家队批准编造理由私自外出参加商业
活动，被国家体育总局田径运动管理中心勒
令离队，再后来，退役的张国伟真的成了“网
红”，可谓成也粉丝败也粉丝……

“职业运动员的本职工作和最大价值还
是竞技运动本身，只有在保证竞技状态、运动
成绩的基础上，才有可能带动以及衍生外围
价值。成绩没了，一切都将归零。”中国乒乓球
协会主席刘国梁在接受采访时也提出：“体育
明星不能成为娱乐明星，尤其是现役的运动
员，这是不可能的事。”

饭圈文化也与体育精神相冲突。“体育精
神的本质是公平竞争。真正的球迷，有钟爱的
球队和球星，但并没有失去对对手的尊重，也
不拿心目中的偶像和其他人进行比较。但这
些死忠粉正好相反，女友粉、妈妈粉、死忠真
爱粉、脂粉（职业粉丝）、黑粉……这些在体育
爱豆身上，一样不少。他们无法容忍自己喜欢
的球员有缺点，喜欢整天比较谁更强，甚至要
求‘粉’的球队球员只能赢、一不如意就骂人，
骂对手、骂教练、连中立的球迷也骂……”资
深篮球球迷大李给记者看他曾经在网上写下
的纯技术帖的复盘点评，只要写到一些类似
于“某某今天不在状态”“谁谁上场后手感不
佳”之类的话，就会有一些粉丝立马跟上来，
毫无依据地大力反驳，甚至恶语相向。

“体育的美就在竞技上，大家共同理性客
观地讨论，不‘香’吗？把娱乐追星那套拿出
来，盲目护短，誓要消灭一切不同声音，制造
虚假的‘高水平’。请问，没有总结、没有反思，
你家爱豆的比赛成绩怎么提升？！”大李说，他
早就封口潜水了，“惹不起躲得起。”

保持“美好距离”

但应该看到，体育粉丝也有推动体育发
展的正能量。1999年夏天，中国女足与世界
杯冠军仅一步之遥。决赛中，中国队与美国
队一直鏖战到了点球大战，最终遗憾落败。
那一年，中国女足有了专属自己的名字———
铿锵玫瑰。也就是从那个夏天开始，不少女
足的球迷哼唱着田震的《铿锵玫瑰》，开始
为女足姑娘的出色表现激动欣喜。这种良性
的互动提升了女足运动的关注度和全民参与
程度，促进了这项运动的长足发展，在相当
长的一段时间内，女足的成绩非常突出。

里约奥运会之后，作为“小众项目”的
击剑，因一群高颜值的运动员而备受关注。
在全运会等综合性比赛赛场，已经常见孙
伟、董力、施嘉洛等运动员的巨幅海报，看
台同样被迷妹占领。从某个角度看，这对项
目的普及和提升大众健身丰富性、参与度来
说，也有一定的裨益。而且，粉丝经济拉动
了体育产业的发展，也是不可忽视的事实。
饭圈文化，在某种程度上，打破了观赛人群
固定的圈层壁垒。大批的粉丝到场，很大程
度上提升了比赛的上座率，热搜、刷屏，走
高的关注度还引来平台流量支撑，最终吸引
赞助商纷至沓来谈合作。从某种程度上说，
人气和流量带来了颇为可观的经济利益。这
对于一个项目的推广和长远发展，不失为一
种利好。

根据企鹅智库的相关数据，中国核心篮
球球迷的数量达到了1 . 43亿，泛篮球球迷数
量达4 . 82亿。郭艾伦的粉丝包包（化名）也
觉得，这与明星运动员的吸粉分不开。“从
某种程度上说，是因一个人走近了篮球，一
部分粉丝开始接收相关专业知识的传播，甚
至还有的到家门口的篮球场一试身手。一项
运动也因此圈了粉、吸引了更多年轻人，不
也是桩相互成全的美事吗？”

“更准确地说，饭圈对于体育其实是把
双刃剑。”体育视频网站从业者王楠认为，
对体育明星“偶像化”、体育粉“娱乐化”
现象，没必要视为洪水猛兽，更没有必要称
“饭圈化毁了体育”。毕竟体育有群众基础
是好事，粉丝作为喜爱体育（明星）的新生
力量或许能够感染更多人。只是，这种“演
变”需要警惕，如何做到“收放自如”，这
个“度”必须把握清楚。她认为，对于饭圈
这一“资源”，应该怎么开发和维护，也是
个新课题。“时代发展必然要求体育圈有新
的变化，与其批驳饭圈应该远离体育，我们
或许更应该思考如何将饭圈与体育更好地融
合，怎么引导双方保持一个更美好的距离，
相互促进，共同成长。”

粉丝文化对体育的渗透，从来没有像这次奥运会这样深广，但其与体育难以共处的文化

特性也决定了———

饭圈，请与体育保持“美好距离”
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